

DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

Núm. 3186.

Suscripcion en Córdoba. (Por un mes... 8 rs. Por trimestre, 22 rs.)
Fuera de Córdoba. (Por un mes... 10 rs. Por trimestre, 28 rs.)

DOMINGO 3 DE NOVIEMBRE DE 1867.

Los Sres. suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XVIII.

Seccion editorial.

PARADAS A LOS TAJOS Y REVESES DEL ANTICUARIO NOVEL.

Hace un mes que los aficionados á las letras, y los amantes de ellas, se afanan en averiguar quién es el enmascarado Arlequin que, titulándose Anticuario Nuevo y fechando sus artículos en Tránsito, empezó impugnando al Sr. Blanco, y en un crescendo agresivo á este quieto, á este no quiero, sacudiendo tajos y mandobles ha llegado hasta mí, y descargado sobre mi humilde personalidad nubes de garrotazos, que no le ha faltado mas que llamarme plagario para contundir y triturar mi pobre y exigua reputacion literaria.

Uno de los fenómenos de nuestro siglo de ilustracion y luces es la facilidad con que un cualquiera, practicando el de los avances es la fortuna, se propone el pasar por sabio, y lo consigue, gracias al rapidísimo torbellino de vapor y electricidad en que todo gira á nuestra vista, envolviendonos y arrastrándonos tras sí, sin darnos lugar á investigar la razon ó sin razon de tanta palabreria como escuchamos.

El Anticuario Novel, hombre de buen humor como lo llama el revistero, y amigo, como yo supongo, de todas las personas que ataca, se ha propuesto á mi entender, aun cuando distamos mucho del Carnaval, ponerse la careta del seudónimo y darnos una broma mas ó menos pesada. Juzgándolo bajo este punto de vista, que á algunos parecerá benigno, vamos á recorrer sus artículos y probar la justicia de nuestra apreciacion.

El aldeano estudioso de Tránsito, que nos dice en su último artículo que no es ningun gallo peleador, lanzado á la palestra literaria en busca de camorra, apoderándose de las ya olvidadas cuestiones en que mete su *Cuario á espadas* no se propuso otra cosa que echar á pelear á tirios y troyanos, y so pretexto de dar luz en los puntos que se debatían no ha hecho mas que embrollar y meterlo todo á barato, con un torrente de erudicion agena, cuya fuente le vamos á señalar, y de paso tambien le indicaremos, no en lo que ha errado, sino lo que ha ocultado ó dicho al reves, siguiendo el plan de su donosa broma. Esperando que en justa reciproca nos indicará tambien todos los errores que el autor de los cuadros viejos ha cometido, TODAS LAS CITAS FALSAS QUE HA HECHO Y TODOS LOS NOMBRES QUE A SABIENDAS HA CAMBIADO, favor que encarecidamente le pedimos, en gracia de la que le hizo aquello de planear, á lo cual dice debemos su debut.

De la primera quiscosa que escribí, nos ocuparemos poco, solo haremos notar que ya en ese primer artículo, consecuentemente con ese plan que creemos descubrir, inventó lo de la tradicion de *trabajan para el obispo*, sin mas objeto que el de punzar y sacar de barreras á los editores de las tradiciones cordobesas, pues ni la tal tradicion existe, ni en Córdoba ni en Tránsito se conoce, y desde luego desafiarnos al *aldeano estudioso*, para que nos diga dónde la ha leído ó á quien la ha escuchado, que de seguro no nos lo dirá.

En la segunda quiscosa ya, se presenta mas crecido el nuevo planador, y la empieza con una suposicion muy gratuita, afirmando que el artesonado de la Victoria se habia construido con las limosnas del obispo Simancas. ¿Dónde ha leído eso el *estudioso aldeano de Tránsito*?

Del obispo D. Diego de Simancas no existe mas historia, que yo sepa, que la que él mismo escribió y se conserva inédita. ¿A que no cita el Nuevo Anticuario la página en que eso se halla?

En este segundo artículo, siguiendo el propósito que le suponemos, no contento su autor con traer á colacion lo ocurrido en cierta corporacion, mete tambien en colada á otra sociedad en proyecto, á que le dá el nombre de *Ventipo*; y esto que á los que no estan entre bastidores en este asunto les parecerá una cosa valadí, no lo es tanto, por que tiende á justificar que es cierto que en Córdoba se hace á la proyectada sociedad un tiro, que de ninguna manera es cierto. Sepa el *Anticuario Novel*, que si algun patron suyo de la corte no quiere cumplir algo ofrecido, no tiene que disculparse con la oposicion que en Córdoba se hace, pues en ella como corporacion nadie ha pensado en hacer la soñada tra.

Respecto á su punzante sátira sobre los ojos de Abderraman, aun cuando no sea cosa que nos pertenece, le diremos á fin de que lo participe á su *orientalista de secano*, que los ojos alcoholados no son lo que supone, y puede verlo en Cobarruvias, tesoro de la lengua castellana; en el Dioscoride de Laguna, libro 5.º, cap. 58; en Calixto y Melibe, folios 12 y 150; Regimiento de príncipes, parte 1.ª, libro 2, capítulo 21; y en las Firmezas de Isabela, de D. Luis de Góngora.

El párrafo anterior, escrito en el estilo y forma de los del Anticuario, basta para probar hasta la evidencia cuan fácil es á una persona auzar é inmodesta pasar por sabiendo y erudito. Para escribirlo no he tenido que calentarme la cabeza en registrar libro ninguno; me ha bastado tomar el primer diccionario que publicó la Academia española, y copiar las citas del ar-

tículo *alcoholar*. Tal y no otra es la fastidiosa erudicion del antiguo río de Tránsito.

En esa segunda quiscosa, nos habla el *aldeano estudioso* de la obra de Duponcet, y nos hace una cita, que evacuada, si bien cierta en la primera parte, no así en la segunda que mutila para hacerla servir á su objeto. El Jesuita Duponcet desbarra con mucha frecuencia, y en la pag. 26 que cita el *Novel*, sostiene que el apellido de Gonzalo era Aguilar, porque sus antepasados llevaban en los ejércitos romanos el Aguila; despues dice que este nombre lo tomaron del Aguila que tenían por armas, y despues, de otros despropósitos dice lo que el *trasserreo* copia, suprimiendo el final del párrafo; y una de dos, ó el Anticuario Nuevo no ha leído el Duponcet, ó obra con manifiesta mala fé, porque en el tomo 2.º, página 245, dice hablando del derribo del Castillo de Montilla. Esta plaza era sin contradiccion la mas hermosa y la mas ornada de Andalucía. GONZALO HABIA NACIDO EN ELLA considerándola como su cuna. Descartando esta cuestion que tampoco es de mi incumbencia, vángamos á la tercera quiscosa.

En este tercer artículo, el río de erudicion se convierte en mar, y en sus revueltas ondas parece haberse ahogado según callan todos los tirios y troyanos á quienes el Anticuario queria echar á pelear, poniéndose hoy de parte de los que combatia ayer. *Erudicion prestada* hemos llamado la del hijo de Tránsito, y no solo lo afirmamos, sino que sostenemos que de todos los libros que cita no ha visto mas que dos: la *carta de Gonzalo de Ayora* de la edicion de Sancho, y los *Varones ilustres de Córdoba*, no de Enrique Vaca de Alfaro, como dice, sino de Fr. Gregorio de Alfaro, de la que ha copiado todas las citas tergiversando su sentido en la mayor parte. Gratuito es, y á mas de gratuito inventado por el Nuevo Anticuario, cuanto dice sobre el verdadero nombre de D. Costanza de Rojas. No es mia esa cuestion; á serlo yo haria comprender al *trasserreo* cuan de ligero ha escrito, con solo comparar la fecha de la prision de D. Sancho de Rojas con la de la embajada que supone de Gonzalo de Ayora en Granada; pero repito que ni la cuestion del Gran Capitán ni la de Gonzalo de Ayora son mias, y como dice el refrán, *Doctores tiene la Iglesia que lo sabran desparar*. Debo hacer constar tambien que ha cometido otra falsedad en la cita del código, en el cual, no en el núm. 71 sino en el 72 dice Gonzalo de Arroyo *cronista* que el anticuario le pareció mejor sustituir con *vecino* de Palencia.

Viniendo á lo que me interesa, diré al Anticuario Novel, que en la coleccion del Dia-

rio de Córdoba tiene todas mis pobres producciones, y que si en su primer artículo no señala y precisa los errores, las citas falsas, y los nombres á sabiendas cambiados que encuentre en ellos, lo tendré no ya como hombre de buen humor y amigo de dar broma, sino como un calumniador. En tanto, y volviendo al Anticuario revés por revés, tajo por tajo, le diremos que en los tres artículos que ha escrito no hay de su coschica mas que las mentiras que ha estampado en ellos: que de cuantos libros ha citado no ha visto mas que los dos que dejamos indicados, y que lo desafiámos á que cite el contenido de una sola página de la cuarta parte únicamente de los autores que ha nombrado. Esto sostiene

El autor de los cuadros viejos.

Seccion oficial.

Gobierno civil de la provincia de Córdoba.

Los resguardos de la Caja de Depósitos vencidos, los libramientos á favor de contratistas de todos los servicios del Estado y carpetas de cupones devueltos por la Direccion de la Deuda, son admisibles en pago de billetes hipotecarios, aun cuando su importe sea mayor que lo que corresponda al veinte por ciento que desde luego ha de satisfacerse para tomar parte en la suscripcion por la cantidad que excedan dichos documentos, la Tesoreria dará carta de pago á los interesados, y esta se admitirá oportunamente como efectivo en el anticipo de los plazos conforme al artículo 7.º del Real Decreto de 21 del mes último.

Lo que se hace saber al público para su conocimiento. Córdoba 2 de noviembre de 1867.—El Gobernador, Bernardo Lozano.

Gobierno Militar de la provincia de Córdoba.

Hallándose depositada en este Gobierno Militar una yegua negra, lucera, que fué hallada en poder del bandido Molina al ser preso, se hace saber por medio de este anuncio para que la persona que se crea con derecho á reclamarla se presente en el término de 15 dias con los documentos que acrediten su propiedad, en el concepto que pasando dicho término se procederá como haya lugar en justicia.

Córdoba 1.º de Noviembre de 1867.—El Brigadier Gobernador, Sercei.

Orden de la Plaza del 2 de Noviembre de 1867.

Habiendo llegado á esta Plaza el Capitán D. Carlos Servet y Ballesteros, nombrado Ayudante de Campo del Excmo. Sr. Brigadier Gobernador y Jefe de la Brigada de Caballeria de Andalucía, se hace saber para conocimiento de las cla-

ses militares á quien corresponda.—De orden de S. E.—El Capitan Secretario, Fernando Madariaga.

Alcaldia constitucional de Córdoba.

En el dia de hoy han sido halladas en la huerta primera del Campo de la Verdad seis reses vacunas, sin dueño conocido.

Lo que se anuncia al público á fin de que la persona que se crea pertenecerle pueda hacer la reclamacion oportuna á esta Alcaldia.

Córdoba 1.º de Noviembre de 1867.—El C. de Torres-Cabrera.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

Hasta el 1.º de Octubre se han importado del extranjero por la aduana de Alicante 13,699 fanegas de trigo y 3,913 arrobas de harina; por la de Cartagena 4,811 fanegas de trigo y 10,743 arrobas de harina; por la de Valencia 13,948 y 25,021; por la de Palamós 54 y 3,591; por Barcelona 17,879 y 68,243; Tarragona 1,463 y 1,420; Málaga 22,593 y 16,053; Palma 25,182 y 53,862; Mahón 934 y 2,465; Sevilla 346 y 1,092; Almería 102 arrobas de harina, y Cádiz 950. Lo cual da un total de 100,959 fanegas de trigo y 187,380 arrobas de harina.

La escampavía *Fama*, del apostadero de Algeciras, aprehendió en la noche del 17 del pasado en la bahía del mismo punto una barquilla con siete bultos de tabaco.

El falucho *Colombina*, del citado apostadero, capturó en la noche del mismo dia en el indicado sitio una barquilla con diez bultos del propio género.

La misma escampavía *Fama*, en la tarde del 18 siguiente, aprehendió en las aguas de Algeciras una barquilla con varios efectos de contrabando y tres reos.

La escampavía *Aurora*, del apostadero de Málaga, aprehendió en la noche del 20 del pasado sobre las playas del Real de Zaragoza una laud cargado de tabaco.

La nombrada *Cieroa*, del apostadero de Algeciras, aprehendió en la noche del 21 del mismo en aguas de aquella bahía un bote con trece bultos de igual género.

La escampavía *Insistente*, del mismo apostadero, aprehendió en la tarde del 23 del pasado en la bahía del mismo punto, aguas de la Sabinilla, al falucho *San Juan*, matrícula de Estepona, patron Antonio Perez y seis tripulantes mas, por conducir algunos efectos de contrabando.

La lancha del pontón de Algeciras aprehendió en aguas de la propia bahía una barquilla con diez y seis bultos de tabaco y seis reos.

(868)

Mientras Clopinet encendia todas las bujías de los candelabros, Isidoro fué tendido en un vasto diván.

Al depositarle allí abrió los ojos, miró en torno suyo y pareció recordar lo que habia pasado.

Leoncía, arrodillada junto á él, estrechaba su mano sollozando y murmuraba:

—Perdon, perdon, yo he sido...!

—No, murmuró lentamente el herido; ha sido Dios que no ha querido que sucumbiese el que aun podia ser útil en el mundo.

Y despues, apercibiéndose á Moran, murmuró:

—¡Oh, ese hombre! Siempre ese hombre!

Y un segundo desvanecimiento cortó su frase.

A una seña de Jorge Gaetano se alejó siempre seguido de sus tres guardianes.

Subieron los escalones que conducian á su dormitorio, y las pesadas cortinas cayeron tras ellos.

(869)

Apenas hubo desaparecido Moran, Isidoro, como sintiéndose libre de una pesada carga, respiró mas libremente; sus parpados, sin embargo, permanecieron cerrados, y su palidez empezaba á presentar manchas lividas.

Pasaron algunos minutos de ansiedad general.

Cada cual se interesaba por aquel pobre jóven, que iba á morir en la flor de su edad por un inaudito capricho de la suerte. Enrique sobre todo parecia desesperado.

—Y ese médico no viene, murmuraba prestando oído al menor ruido que llegaba hasta ellos.

Por fin oyóse el ruido de un carruaje.

Era Bibi que volvía con un médico.

En medio del silencio general el médico se acercó á Isidoro, examinó su herida, y su expresion pareció á todos una sentencia de muerte.

Isidoro, durante el examen de su herida, lanzó un grito de dolor; des-

(872)

El carruaje partió, y él volvió al salón á tiempo que Jorge Mombrunt adelantándose hacia los escalones que guiaban á la pieza contigua exclamó:

—Señores, ahora ocupémonos del asesino.

Enrique, Cristian, Quentin, Roquebert, Bibi y Leoncia le siguieron.

Bibi, que caminaba el último, llevaba los candelabros que fué á depositar sobre el bureau de roble con incrustaciones de metal. En el sillón blasonado que habia detrás de aquel mueble, estaba sentado Moran.

A sus lados los dos testigos, detrás de él Andrés Stevens.

Frente de estas tres personas sentáronse todos los demás formando semicírculo.

La luz de las bujías iluminaba todos aquellos rostros diversamente impresionados, y en cuya impresion se pintaba el deseo de escuchar una estraña revelacion.

El noble retrato adornado con boina de carlista español, desde su cir-

(865)

Al reconocer al que amaba, al verle amenazado de muerte, operóse en su cerebro una metamorfosis, y al ver amenazado á su Enrique recobró la razon. ¡Dios acababa de realizar un doble milagro!

La presencia de Jorge Mombrunt y sus compañeros está ya suficientemente explicada.

Cuando llegaron ante la puerta de hierro del palacio Moran, la encontraron cerrada, y cuando buscaban la campanilla la detonacion de la pistola de Enrique llegó hasta ellos.

—¡Llegamos tarde! exclamó José.

—No nos abrirán! murmuró Jorge.

—Aguardad, repuso Bibi; yo mismo espero serviros de portero.

Y semejante á la ardilla trepó por la puerta que hasta tres partes de su altura tenia por detrás otra de madera.

Su esperanza no le habia engañado; la llave estaba en la cerradura. Abrió á sus compañeros, y guiados por el resplandor de las antorchas llegaron al sitio del combate. 109

Parece ser que desde la publicacion del real decreto concediendo la entrada en el reino de los trigos y harinas extranjeras, se han hecho grandes pedidos, que no tardaran en llegar a nuestro pais.

En Marsella y otros puertos del exterior están preparadas remesas consignadas para casas de Andalucia.

En los meses de julio, agosto y setiembre de 1866 se ha recaudado por las cinco aduanas de Filipinas 302,432 escudos. Comparada esta cifra con la obtenida en iguales meses de 1865, resulta una diferencia de mas a favor del año de 1866 de 63,604 escudos.

El vapor Leon zarpo del puerto de Barcelona a la una de la tarde del martes último, conduciendo a nuestro embajador en Roma Sr. Castro.

ESTRANJERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:

Paris, 30.—El «Monitor» de hoy publica importantes noticias de Roma.

Anteayer por la tarde llegó la escuadra a Civita-Vecchia, conduciendo la division francesa.

En Roma habia tranquilidad. Las tropas pontificias y los habitantes de la ciudad se estaban preparando para la defensa.

Garibaldi se hallaba a algunas millas de la capital.

En Turin y Nápoles ha habido nuevas manifestaciones en favor de Roma capital de Italia, pero no han tenido importancia.

Tolon, 29.—Continúa la salida de buques con tropas francesas para Civita-Vecchia.

Continúa tambien la llegada de numerosos trenes llenos de tropas.

La Gaceta Spener, periódico prusiano, publica la siguiente noticia con carácter semi-oficial. La cámara alta de Baviera ha adoptado los tratados aduaneros con la enmienda presentada por Lievenstein que equivale a rechazarlos. Veremos si los Estados del Sur tienen el valor de declararse adversarios resueltos de Prusia. Es una esperiencia que pronto se hará.

Dicen de la capital de Wurtemberg que se espera en ella al emperador de Austria a su vuelta de Paris a Viena.

El tratado firmado entre la corona de Prusia y el ex-rey de Hannover, concede a este el palacio de Herzenhausen y la posesion de Calenberg con sus dependencias, todo el mobiliario que, adquirido con fondos privados del ex-rey se encuentre en estos edificios, la coleccion de pinturas, el museo Guelfo, la biblioteca del palacio, la vajilla de plata, valuada en un millon de thalers, los 60.000.000 de reales depositados en Inglaterra, y las rentas de 16.000.000 de thalers empleados en fondos prusianos. La administracion de esta última suma se arreglará mas tarde. Las de Herzenhausen y Calenberg quedan en manos de Prusia hasta que el rey Jorge renuncie a sus derechos de soberanía.

Una numerosa reunion de ciudadanos habida en la capital de Wurtemberg ha resuelto por unanimidad invitar a la cámara para que esta apruebe el tratado aduanero y de alianza con Prusia.

En las esquinas de las calles de Roma se ha fijado el siguiente bando:

El infrascrito, general comandante de la segunda division y comandante superior militar de la ciudad y la plaza de Roma, en interés y para proteger a la buena y leal poblacion de la ciudad cree deber advertir a todos los ciudadanos honrados:

1.º Que no se mezclen por simple curiosidad a las tumultuosas reuniones que pueda formar la multitud de extranjeros que se han introducido furtivamente.

2.º Retirarse tranquilamente a sus casas, cerrando las puertas y los balcones tan pronto como se dé la señal de alarma, anunciada por cinco cañonazos, para la proteccion y seguridad pública y como aviso a la poblacion tranquila.

3.º Se prohíben severamente grupos de mas de cuatro personas. Estos grupos serán disueltos por la fuerza.

4.º Los almacenes y las tiendas deberán en este caso cerrarse por el corto tiempo que se crea necesario. Se recomienda especialmente la calma.

Roma 23 de octubre de 1867.—Marqués de Zappi.

Escriben de Tolon dando algunos detalles sobre las medidas tomadas el sábado último. La escuadra que conducia las primeras tropas de la expedicion, habia salido ya del puerto cuando las atalayas de la costa le hicieron señal de que se acercara al cabo Cepet. Obedeció inmediatamente a la señal, y el jefe de la expedicion recibió despachos, conteniendo un suplemento de instrucciones. A causa de esta demora la escuadra no pudo hacerse a la mar hasta las tres de la tarde.

La Gaceta de Turin dice que al saberse en aquella ciudad que habia estallado una insurreccion en Roma, se reunieron muchos grupos en las calles dando vivas a Roma y a Garibaldi, y dirigiéndose delante de la casa del cónsul de Francia para manifestarle que los italianos estaban decididos a no sufrir intervencion extranjera.

El Monitor hace la aclaracion siguiente:

«Mientras el pabellon francés ondee en Civita-Vecchia y se halle enfrente de las banderas garibaldinas que han invadido los Estados pontificios, toda correspondencia con ella, todo conato de alentarla, todo socorro por medio de suscripciones ó por otro medio, constituirán un delito castigado por las leyes penales y una falta de lealtad y alianza del pais. El gobierno espera del patriotismo de los periódicos, cualesquiera que sean sus opiniones, que no darán ocasion a que se acuda a la severidad de la ley.»

Un despacho telegráfico que publica el periódico florentino la Reforma, fechado el 25, dice así:

«Garibaldi se encuentra en Monte Rotondo. Oyese hacia Passo Corese fuego de artilleria y fusileria, habiendo empezado un combate de vanguardia entre los insurrectos y las tropas pontificias.»

El gabinete Menabrea se ha constituido ya definitivamente, segun los despachos, pero no se sabe nada todavia de sus primeros actos.

Se confirma la nueva resistencia de la corte de Roma para ponerse de acuerdo en algunos puntos con el gobierno florentino. El general Durando, encargado por el rey de hacer una nueva tentativa cerca de Pio IX en persona, se ha visto forzado a regresar a Florencia sin haber obtenido la mas pequeña concesion. La

corte de Roma lo espera todo de la Francia y confia en que los soldados pontificios podrán oponer una vigorosa resistencia a los garibaldinos Interin llega la expedicion francesa.

Decíase el 29 en Paris que si la revolucion levantase la cabeza en Italia, para oponerse con la fuerza a las medidas del nuevo ministerio, las tropas francesas no desembarcarán solamente en Civita-Vecchia.

El número de muertos, tanto por parte de los pontificios como de los garibaldinos, es ya de bastante consideracion. Entre los jefes muertos se citan los hermanos Cairoli, Girelli, Acerbi y Sanctis, y entre los heridos a Salomone, Nicotera y otros.

Dice la Correspondencia Fabra: «Esta mañana el gabinete Menabrea ha tomado la iniciativa, respecto a las medidas de represion a que juzga indispensable apelar. Se cree que se desplegará algun rigor para con la prensa, que se pondrá coto a las demostraciones públicas, y que si no bastan las medidas que se propone tomar el gobierno, se declarará el estado de sitio en varias provincias. Pero en el estado a que han llegado las cosas en Italia, ¿podrá la revolucion más que el gobierno? Esta es la pregunta que nos hacemos en Paris.»

A propósito de la oposicion atribuida al Sr. Duruy, ministro de Instrucción pública de Francia, al tratarse de la cuestion romana, se citan las siguientes líneas de la Revista de Instrucción pública, órgano de dicho señor:

«El Sr. Duruy sabe mejor que nadie cuáles serán las victimas de una segunda expedicion a Roma; de seguro que a mas de las de los garibaldinos habrá algunas otras.»

Variedades.

A CORDOBA.

UN RECUERDO.

Córdoba, ciudad amada, mi grata mansion querida, oye de un alma afligida el rudo y hondo pesar oye el eco lastimero de una destemplada lira, que en tus recuerdos se inspira y que a ti quiere volar.

Oye los quejidos tiernos que en mis horas de agonía un triste pecho te envía en prueba de pura fé; y no pienses, ciudad bella, que aun cuando dejé tu suelo, ni tus auras ni tu cielo un solo instante olvidé. Tú me distes paz y calma, y tus prados y tus flores calmaron de mis dolores el acerbo padecer; yo con alma agradecida cantar quisiera tu gloria, pero es muy grande tu historia y muy pequeño mi ser.

Mecida en cuna de flores cien monarcas te aclamaron, y en tu alcázar disfrutaron las delicias de un Eden; luego soberbia cristiana sábios sin fin dió tu suelo, mártires legaste al cielo y héroes al mundo tambien.

Emporio de la nobleza fuistes joya apetecida, como la perla escondida en el anchuroso mar; fuistes envidia del mundo que tu grandeza veia, pues ninguna corte habia que te pudiera igualar.

Yo te vi marchita y triste, te vi reina sin corona a quien un pueblo abandona en medio de su dolor; pero en tu misma tristeza impresas siempre tenias las huellas de aquellos dias de tu pasado esplendor.

Hoy eres tambien sultana en medio de tus jardines, tus vasallos són jazmines, amapolas y alelí; tienes tu tronó argentino en la pintoresca falda de ese monte de esmeralda que Dios hizo para tí; y tu diadema de flores vale mas por ser mas bella, que los diamantes de aquella que un dia nómbre te dió; y tu manto de escarlata, y tu alfombra de claveles, valen mas que los laureles que tu fama conquistó!

¡Cuántas noches, ciudad hermosa! a orillas del manso rio el doliente pecho mio halló consuelo a su mal! ¡Y cuántas horas felices entre tus pintadas flores oyendo tus ruseñoses góce dicha sin igual!

¡Ah! nunca será que olvide ciudad que tanto he querido, el bien que me has ofrecido dándome hospitalidad; tú cual madre cariñosa mis pesares has mirado; y a tí me tiene ligado el lazo de la amistad.

Adios, ciudad codiciada, la de los bellos jardines, la de los mil paladines que gloria a la patria dan; adios, no dudes que ansiosa mi fé tu grandeza admira y los cantos de mi lira para tí sola serán.

Agustín Sartorio. Madrid 23 de Octubre 67.

Gaceta.

—Van cayendo.—El celebre Vizco de Benamejí y un compañero han sido presos en la noche del 30 por la Guardia civil del puesto de Iznajar en las inmediaciones de Cuevas Altas. Segun parece de la refriega han resultado algunos heridos.

—Mejoras.—En los cementerios de esta capital se han advertido este año muchas mejoras. En el de Ntra. Sra. de la Salud se han construido magníficos sepulcros y diez y seis pedestales con bellos jarrones, y se han llevado a cabo algunas reformas que han dado mucha belleza y diafanidad a aquel recinto. En el de San Rafael ha lucido ya la nueva galeria cubierta casi concluida, un nuevo jardín en uno de los departamentos de zanjas y tambien se han colocado varios pedestales con jarrones y muchos arcos de follage con gasa negra que le dan un aspecto adecuado. Los celosos

concejales Sres. Gallego y Carrasco, así como tambien los dignos capellanes Sres. Párraga y Diaz, deben estar satisfechos del éxito de sus trabajos, reconocidos por la numerosa concurrencia que visitó aquellos funebres lugares en la templada y serena tarde del viernes.

—Que gusto!—Desde ayer bajó la carne—dos cuartos segun mi cuenta—si el pan hiciera lo mismo—mejor el invierno fuera.

—Cuestion de pies.—Mañana probablemente se empezará el empedrado de la olvidada calle de Marroquies y de las inmediatas, cuyo mal estado habia llegado a hacerse proverbial. Mu y laudable es el celo que se advierte en favor de barrios que se hallaban en un lamentable abandono.

—Al campo.—Muchas son las familias que en estos dias van a disfrutar los placeres con que brinda nuestra tierra. El tiempo desgraciadamente hermoso que atravesamos contribuye mucho a aumentar estas caravanas.

—Falta hace.—Se vá a activar la construcción de las carreteras de Fernanúñez, Villafranca y Villa del Río a sus respectivas estaciones en las vias férreas de Málaga y Manzanarez.

—Así debe ser.—Se han hecho grandes pedidos de harina y trigo extranjero.—Si entra mucho y sale poco ya se ha encontrado el remedio.

—Siempre ellas.—Hace dias que se venia advirtiendo en el Asilo de Mendicidad la falta de varias prendas pertenecientes al vestuario de los acogidos, y habiendo tenido noticia de ello el inspector Sr. Pino comenzó a practicar diligencias que han dado por resultado el hallazgo de cinco camisas de mujer, una de hombre y dos pares de calzoncillos en poder de una lavandera del establecimiento, la que ha sido conducida a la cárcel.

—Música.—He aquí las piezas que ha de tocar la segunda banda municipal esta tarde en el paseo de la Victoria:—1.º Paso doble, El habanero.—2.º Danza, La hechicera.—3.º Ataque, Solferino.—4.º Wals, El clavel.—5.º Las malagueñas.—6.º Paso doble, El brillante.

—Verdad.—Después del agua del jueves—serenó el viernes el tiempo.—Con estas serenidades—muy pocos están serenos.

—Mal paso.—Ayer se inflamó la cabeza de un individuo en la fábrica del gas, el cual disparó un tiro contra otro hiriéndole en un brazo. Por el inspector de vigilancia del distrito de la derecha fué preso el agresor y conducido a la cárcel, donde encontrará el necesario remedio.

—Carretera.—El dia 16 del actual se subastan en el local del Gobierno civil de esta provincia los acopios de materiales para la conservacion de la carretera de segundo orden de Jaén a Córdoba. En la seccion de Fomento se hallan de manifiesto el presupuesto y pliegos de condiciones facultativas y económicas.

—Visita de confianza.—Ayer se presentó un hombre en una casa de la calle de S. Fernando, el cual entrando a viva fuerza maltratado a golpes é hirió en la boca a la dueña, por lo que fué conducido a la casa de poco trigo.

—Datos.—En el estado demostrativo de las ventas de fincas del Estado y censos redimidos en el año económico de 1866 a 67, figura la provincia de Córdoba.

(866)

Al solo nombre de Pedro Luccini, el vizconde habia abatido todo su indomable orgullo, permaneciendo en actitud de completa postracion.

Uno de sus testigos tomó entonces la palabra y dijo a Jorge:

—Caballero, como padrinos del vizconde de Moran, estamos en el derecho de pedirnos explicacion de esas palabras.

—Dárosla es mi intencion, pero ante todo es preciso atender al herido. El carruaje está ahí; corre Bibi, trae un médico.

El pilluelo no se lo hizo repetir y partió como una saeta.

—Señores, prosiguió Jorge dirigiéndose a los padrinos de Moran; he reconocido vuestro derecho, pero todo derecho impone un deber; el vuestro es impedir que ese miserable se nos escape; y vos que le representais nos respondeis de él.

—Respondemos; exclamaron los dos a la par.

Y tomando cada uno una de las

(871)

En el mismo carruaje de Roquebert trasladaron al herido, colocándole como en una cama en la banqueta del fondo. Entonces se trató de quién debería acompañarlo.

—Una sola persona me basta, exclamó el doctor.

—Yo estudié algunos años de medicina, murmuró entonces Clopinet, y pasé dos de practicante en el hospital.

—En ese caso nadie puede serme más útil que vos. Pronto, pronto.

—Y traednos noticias del herido, dijo Roquebert.

Cuando ya le iban a trasladar, Isidoro tendió la mano a Enrique.

—Adios, murmuró, y quizá para siempre. No te aflijas, yo no me quejo; los médicos me habian deshauciado; un poco mas pronto ó mas tarde lo mismo da.

Ya Bibi se disponia a trepar al pescante cuando recordando que respecto a los crímenes de Moran él podría dar algunos preciosos detalles, contentóse con dar las señas al cochero y se quedó.

(870)

pues, incorporándose sobre un codo y mirando al doctor con ojos de espanto, exclamó:

—¿Vais a estraerme la bala?

—Es preciso, valor.

—¡Si, valor! repitieron todos.

—Lo tendré, murmuró Isidoro; pero decidme: ¿esa operacion amenaza mi vida?

—De ningún modo, se apresuró a exclamar el doctor; sin embargo, existe una completa inmovilidad, una calma absoluta.

—Entonces, por piedad, no me hagais aquí la operacion; llevadme a casa de mi padre; y si he de morir, que sea al menos en brazos de mi hermana.

El médico protestó, y todos los presentes trataron de oponerse a tal resolucion.

—No, respondia él; lo exijo, lo quiero.

—Está bien, repuso el doctor, que parecia temerle todo de aquella peligrosa exaltacion; pero no podemos perder un minuto: en marcha.

(867)

espadas, colocáronse como centinelas a los dos lados de Moran, que por su silencio parecia haber aceptado el nuevo nombre que le dieron.

A pocos pasos de él maese Andrés blandiendo su garrote le vigilaba tambien.

—Yo me constituí yo su tercer guardia, repuso el valiente marino. Partid sin temor; al primer movimiento que haga para huir, le abro la cabeza.

Completamente tranquilo por este lado, Jorge se acercó al grupo que los otros formaban en torno de Isidoro, cuyo desvanecimiento continuaba.

—Debemos trasladarle a la casa, exclamó Enrique.

—Mostradnos el camino, repuso Jorge dirigiéndose a Gaetano que sin protestar ni aun por un gesto se puso en marcha entre los tres que le custodiaban. Después iba Isidoro sostenido por Cristian, Roquebert y Quentín.

Enrique y Narciso iluminaban este silencioso cortejo.

Así llegaron al salon.

Vertical text on the right edge of the page, containing various fragments and a list of names and titles.

por 21 millones, ocupando el sé- timo lugar entre aquellas donde mayo- res resultados ha dado la desamortiza- ción. El importe de las ventas hechas en la de Sevilla ascendió á 70 millones. **Reguillo.**—Se ha dado la licencia oportuna para que desde el viernes últi- mo pudiera darse principio á la matanza de cerdos. **Robo.**—Al criado de D. José Rami- rez, vecino de Espejo, le fué robado en una de las mañanas últimas un caballo castaño y con aparejo. El agresor fué un desconocido como de 40 años de edad, en- vuelto en un capote de monte. **Junta de parientes.**—Anteayer se celebró la junta de parientes del fun- dador del Hospital de los Rios en el des- pacho del Sr. Gobernador civil para nomi- brar los que han de desempeñar el car- go de patrono y acordar lo demás nece- sario para la dirección y administración de aquel establecimiento pidoso. **Registro de carnes.**—Por la ley constitucional de esta capital se nos ha remitido la siguiente nota del resulta- do del registro de carnes verificado el día 31 de octubre de 1867 para el abasto se- manal de esta población. **Abastecedoras. Precios.**

Table with names and prices: 1 D. Manuel de Alba, ternera. 31 1/2; 4 Pedro Suarez. 32; 1 Juan Casana. 33; 4 Lorenzo Ruiz. 33; 20 Luis Rodriguez. 33; Reses menores. 1 D. Antonio Salas, lanar. 24 1/2; 25 Francisco Suarez, idem. 24 1/2; 29 Antonio Blanco, cabrío. 25; 70 Lorenzo Ruiz, id. 25; 60 Diego Bellido, id. 25; 20 Antonio Anguita, id. 25; 10 Antonio Blanco, id. 25; 100 Rafael Aroca, lanar y cabrío. 25; 25 Francisco Aguilar, lanar. 25; 20 Antonio Laguna, cabrío. 25 1/2; 20 Pedro Suarez, id. 25 1/2; 10 Rafael Barroso, id. 25 1/2; 50 Antonio Blanco, id. 26; 39 Juan Perales, id. 26 1/2; 30 Juan Benítez, id. 26 1/2; 130 Manuel Cantero, lanar. 26 1/2; 5 Juan Benítez, cabrío. 27; 84 Ildefonso Baena, lanar. 27; 64 Rafael Aroca, lanar y cabrío. 27.

Quedan cerrados los registros hasta el jueves de la semana próxima. Precios al público 32 cuartos en reses mayores y 28 en las menores.

Boletín religioso.

—Hoy.—San Valentin, presbítero y mártir, y los innumerables mártires de Zaragoza.—Mañana, San Carlos Borromeo, obispo y confesor. —JUBILÓ CIRCULAR.—Hoy en la ermita de San Juan de Letran.—Mañana, en la Parroquia del Salvador. —Hoy á las diez de la mañana se celebrará la función de la Beatificación de la venerable Maria Sor Maria de los Angeles, Carmelita Descalza en la Iglesia de Señora Santa Ana, de la misma Orden, en la que predicará el Sr. D. Manuel Molina. —Segundo y tercer día de la novena de Animas en San Juan de Letran, á las oraciones. —Hoy y mañana, primero y segundo día de novena en sufragio de los fieles

difuntos, en la Ermita de Ntra. Sra. de la Salud, á las cuatro de la tarde: predi- carán respectivamente el Sr. D. Bartolo- mé Cerro y Alcalá y el Sr. D. Manuel Aranda. —Segundo día de la novena-mision que la hermandad de Ntra. Sra. de la Esperanza celebra en la parroquia de San Pedro, á las oraciones: predicarán, el punto doctrinal el Sr. D. Fernando de Toro, y el sermón de mision el Sr. D. Pedro Blan- cas.—Mañana tercer día, predicarán: el punto doctrinal el Sr. D. Manuel Jerez, y el sermón de mision el Sr. D. José Cas- tellano y Garcia. —Segundo y tercer día de novena de Animas en la Iglesia de San Agustín, á las oraciones. —En todo el presente mes habrá los piadosos ejercicios en sufragio de las benditas almas del purgatorio en la er- mita de Ntra. Sra. de la Aurora, á las oraciones. —Los asociados á la corte de Maria vi- sitarán hoy la imagen de Nuestra Señora de Villaviciosa, en la Catedral.—Mañana, á Ntra. Sra. de los Dolores, en su Iglesia.

Espectáculos.

CAFE CANTANTE DEL RECREO. Funcion para hoy. La aplaudida zarzuela titulada Jacinto. —Concluyendo con la graciosa pieza Un tigre de Bengala. Funcion para mañana. El juguete lírico titulado El boticario. —Se presentará el Sr. Huguet y can- tará la romanza de tenor de la ópera Mar- ta.—Después cantará el mismo señor una bonita Habanera.—Concluyendo con la pieza No hay humo sin fuego.

Correo de ayer.

De la Correspondencia del 1.º de No- viembre copiamos los partes y noticias si- guientes: Paris, 31.—Todas las potencias de Eu- ropa han aceptado la invitación del gobierno francés para que se reúna una conferencia con el objeto de arreglar definitivamente la cuestión romana. Algunos regimientos franceses entra- ron anteayer en Roma. La capital está tranquila.

El gobierno italiano ha dado órden para que sus tropas entren en los Estados pontificios. Asegúrase que algunos cuerpos del ejército italiano han pasado ya la fron- tera. Tolon, 30.—Continúan llegando nume- rosos trenes de material y tropas. Han llegado los regimientos 19 y 35 de línea. Paris, 31.—No hay noticias de Roma desde ayer. El «Moniteur» de Florencia de 30 anuncia que, conforme á las órdenes del Rey, las tropas italianas han franqueado la frontera pontificia, ocu- pando á Orte, Frossinone y Acquapendente. El cuartel general de Garibaldi estaba establecido ayer en San Colombo, y sus avanzadas á dos millas de Roma. Berlin.—La «Gaceta de la Cruz» dice que en los círculos mas autorizados se des- miente que el Sr. de Goltz haya declara- do al Sr. de Moustier que Prusia no in- tervendrá en Italia. Continúan cortadas las comunicacio- nes telegráficas entre Florencia y Roma. Está tarde recibimos noticias muy im- portantes de Florencia. La Gaceta de Florencia de ayer tarde ha publicado una declaración del gobierno italiano, como contestación á la nota del Monitor, que conocen nuestros lec- tores. El periódico oficial de Florencia decla- ra que habiéndose publicado en el Moni- tor la noticia de ondear en Civita-Vecchia la bandera francesa, el gobierno ita- liano se ratifica en sus anteriores decla- raciones, y ha dado órden á sus tropas para que atraviesen las fronteras y ocupen algunas ciudades del territorio ro- mano. Las últimas noticias que se tienen de las fuerzas que manda Garibaldi, recibidas por el correo de hoy, dicen que estaban en las colinas de Tornovo. El Monitor de hoy publica la noticia de que aun no habían sido restablecidas las comunicaciones telegráficas con Ro- ma. Únicamente se sabe que al paso que Garibaldi avanza sobre Roma, las fuer- zas pontificias de Viterbo y demás pun- tos del tránsito se repliegan sobre la capi- tal para defenderla. El Monitor de hoy rectifica la inter- pretación dada por algunos periódicos á las declaraciones del rey Victor Manuel en el sentido de que se llegaría á un arreglo de la cuestión romana, de acuerdo solo entre Francia é Italia, y declara que

circular del 25 del corriente es una prue- ba de que Francia piensa entregar este asunto á la deliberación de las potencias de Europa. Las tropas italianas entraron en terri- torio pontificio el día 30 á las once de la mañana. Dice La Epoca: «Mientras todas las probabilidades ha- cen ya creer que una vez poseionados los italianos de una parte de los Estados pontificios, no será empresa fácil espul- sarlos de ellos, aunque la Francia esta- blezca sus reales en el Capitolio, el Moni- teur de Paris se esfuerza en dar segurida- des de que la cuestión romana será lle- vada á un Congreso europeo.» A las diez de la noche de hoy jueves hora en que cerramos nuestro número de mañana viernes, día festivo, no tene- mos mas noticias de Italia sobre las ya publicadas que algun ligero detalle de la posicion que ocupan las tropas inter- ventoras de los Estados romanos. Los franceses parece que siguen la línea derecha desde Civita-Vecchia á Roma y los italianos la línea izquierda, ó sea la carretera desde Florencia á la capital del orbe católico, por el valle del Tiber. De estas fuerzas se sabe que habían ocupado cuatro puntos en la dirección indicada, que son Acquapendente, Orte, Frossinone y otra población cuyo nombre no re- cordamos. Los garibaldinos, según las noticias anteriores, se hallan á dos millas de Roma, habiendo dejado atras á Monte Rotondo. En todas las capillas de Londres se celebraron el 27 rogativas para que ce- sen las tribulaciones del Sumo Pontifice de la Iglesia. Abrióse una suscripción á favor del Papa, poniéndose al frente de ella el conde de Denhigh. En una hora se reunieron mas de 100,000 rs. Segun el periódico italiano la Riforma, el ejército pontificio se ha aumentado tanto estos dias con la llegada continua de voluntarios franceses que cuenta ya unos veintiocho mil hombres. Las manifestaciones públicas continúan en las grandes poblaciones de Ita- lia. Ya las ha habido en Nápoles, Siena, Arezzo, Perugia, Mantua y Parma. Con- tinúa reinando mucha agitación. CORDOBA.—1867. Imprenta, librería y litografía del DIARIO DE CORDOBA, San Fernando, 3A.

SECCION COMERCIAL.

Mercados.

BOLSA DE MADRID. Cotización oficial del 25. Consolidado 32,00. Diferido 31,00. Deuda amortizable de primera cla- se 31,50. Id. de segunda 12,25. Id. del personal 19,95. Acciones del Banco de España 140,50. CORDOBA. Precios del trigo y cebada en el mer- cado público de esta capital desde las dos de la tarde del día 23 á igual hora del 24 de Octubre corriente. Trigo 120 fanegas de 78 á 82 rs. Cebada no hubo venta. Aceite en los molinos, á 56. Idem en la ciudad, á 67. Jabon blando á 49 cuartos libra. Carpe de vaca á 32 cuartos libra. SEVILLA. En la Alhóndiga. Trigo de 85 á 88 Cebada de 00 á 36. Habas á 45. Aceite de 55 y 1/2 á 57 y 1/2. GRANADA. Trigo de 72 á 79. Cebada de 37 á 40. Habas de 54 á 57. MÁLAGA. Trigo de 66 á 91. Cebada de 34 á 37. Habas de 49 á 50. Aceite de 58 á 61. JEREZ. Trigo de 88 á 92. Cebada de 30 á 35. Habas de 50 á 52. Aceite de 50 á 52. JAEN. Trigo de 72 á 78. Cebada de 32 á 33. Habas de 32 á 34. Aceite de 52 á 54.

De los pueblos de la sierra á las 10 y 30 minutos de la mañana.

SALIDAS. Para Madrid y su carrera á las 2 y 30 minutos de la tarde. Para Cádiz y su carrera. Sevilla y la suya á las 12 y 18 minutos del día. Para Sevilla, segunda expedición, á las 6 y 20 minutos de la mañana. Para Málaga y su carrera á las 12 y 10 minutos del día. Para los pueblos de la sierra á las 3 y 30 minutos de la tarde. Horas de recoger la correspondencia. 11 de la mañana.—1 de la tarde.—10 de la noche.

Ferrocarriles.

De Córdoba á Madrid. Habrá dos trenes diarios. El uno sal- drá de Córdoba á las 2 y 30 minutos de la tarde, y llegará á Madrid á las 6 y 25 minutos de la mañana, conduciendo el correo. De Madrid saldrá, tambien con el correo, á las 8 y 20 minutos de la noche, y llegará á Córdoba á las 14 y 46 mi- nutos de la mañana. Este tren solo llevará coches de primera clase entre Madrid y Andújar, y de primera y segunda entre Andújar y Córdoba. El otro tren, que llevará coches de las tres clases, saldrá de Córdoba á las 5 y 45 minutos de la mañana, y llegará á Madrid á las 11 y 35 minutos de la noche. De Madrid saldrá á las 7 de la mañana y llegará á Córdoba á la una y 23 minutos de la madrugada. Precios: en primera clase 194 rs. 50 céntimos; segunda clase 150 rs. 75 cént.; tercera clase 92 rs. 50 cént. De Córdoba á Sevilla. Habrá tres trenes diarios. Saldrá el pri- mero de Córdoba á las 6 y 20 minutos de la mañana, llegando á Sevilla á las 1 y 5 minutos de la tarde. De Sevilla sale á las 5 de la mañana y llega á Córdoba á las 11 y 30 minutos de la misma. El segundo tren sale de Córdoba á las 12 y 18 minutos del día, y llega á Sevil- la á las 4 y 4 minutos de la tarde. Este tren conduce el correo general y se puede ir directamente á Cádiz. De Sevilla sale á las 10 y 5 minutos de la mañana y llega á Córdoba á la 1 y 57 minutos de la tarde.

Este tren conduce el correo y se puede venir directamente de Cádiz.

El tercero sale de Córdoba á las 4 de la tarde, y llega á Sevilla á las 10 y 30 minutos de la noche. De Sevilla sale á las 5 de la tarde, y llega á Córdoba á las 14 y 30 minutos de la noche. Precios de Córdoba á Sevilla y vice- versa. Primera clase, 57 rs. 75 cént. Se- gunda clase, 43 rs. 25 cént. Tercera cla- se, 26 rs. De Córdoba á Málaga. Habrá dos trenes diarios. El primero saldrá de Córdoba á las 5 y 40 minutos de la mañana, llegando á Málaga á las 2 y 56 minutos de la tarde. De Málaga sale á las 6 y 50 minutos de la mañana, y llega á Córdoba á la 1 y 46 minutos de la tarde, conduciendo el correo. El segundo tren sale de Córdoba á las 12 y 10 minutos del día, y llega á Má- laga á las 7 y 21 minutos de la tarde, con- duciendo el correo. De Málaga sale á la 1 y 20 minutos de la tarde, y llega á Córdo- ba á las 10 y 14 minutos de la noche. Precios de Córdoba á Málaga y vice- versa. Primera clase, 93 rs. 50 cént. Se- gunda clase, 70 rs. 25 cént. Tercera clase, 42 rs. 50 cént. Seccion de Bobadilla á Antequera. Hay cuatro trenes: saldrán de Boba- dilla á las 9 y 30 minutos de la mañana; á las 11 y 45 minutos de la misma; á las 5 de la tarde y á las 7 y 54 minutos de la noche. Llegarán á Antequera respectiva- mente á las 10 y 4 minutos de la mañana; á las 12 y 19 minutos del día; á las 5 y 34 minutos de la tarde; y á las 8 y 28 mi- nutos de la noche. De Antequera saldrán á las 5 y 45 minu- tos de la mañana; á las 8 y 30 minutos de la misma; á las 10 y 45 minutos de id.; y á las 3 y 55 minutos de la tarde; llegando respectivamente á Bobadilla á las 6 y 19 minutos de la mañana; á las 9 y 4 minu- tos de la misma; á las 11 y 19 minutos de id.; y á las 4 y 29 minutos de la tarde.

Diligencia.

La Eoijana. Empresa de diligencias con servicio dia- rio, entre Ecija y Palma en combinacion con el ferrocarril de Córdoba á Sevilla: Sa- len los pasajeros de esta capital en el tren de las 12 y 18 minutos del día saliendo de la estacion de Palma á las 2 de la tarde. Se despacha en la Carrera del Puente número 43, por D. Antonino Alfaro.

Otros carruages.

Empresa de trasportes en combinacion con los ferro-carriles para Montilla, Aguilar, Lucena, Benamejí, An- tequera y Málaga, por D. Alfonso Maroto. Salen de Córdoba todos los dias. Los efectos que se hayan de trasportar deben quedar entregados el día antes de la salida. Los precios son muy arreglados. Se despacha en Sevilla por D. Manuel Lacambra, calle de las Sierpes, núm. 51, fonda de Europa. En Córdoba, por D. Alfonso Maroto, plazuela de la Compañía. Omnibus. De la calle del Ayuntamiento núm. 2, saldrá uno todos los dias para la estacion de los ferro-carriles media hora antes de la designada para la marcha de cada tren.

Monte de Piedad.

Está abierto en la casa núm 1.º, calle de los Manriquez, los lunes, miércoles y vier- nes, desde las 10 de la mañana hasta las dos de la tarde: se presta sobre alhajas, ropas y telas hasta la cantidad de 500 rs. al 6 por 400 anual.

Campanadas

que en caso de incendio jeben dar las Par- roquias de esta capital para que se distinga aquella en que ocurre el mismo. Catedral, 1.—S. Pedro, 2.—S. Andrés, 3.—S. Lorenzo, 4.—Sta. Marina, 5.—San Nicolás de la Villa, 6.—S. Miguel, 7.—Com- pañía, 8.—S. Juan, 9.—Agerquia, 10.—Santiago, 11.—Magdalena, 12.—Espíritu Santo, 13.—S. Basilio, 14.—Merced, 15. Para los incendios en desdoblado se da- rán como señal tres golpes con la campana mayor en las parroquias de la Catedral, S. Nico- ás de la Villa, Salvador, Sta. Marina y S. Andrés, cuyas tres campanadas alter- narán por especie de una hora con el volteo de una esquela.

Cosarios.

Nota de las posadas en que paran los cosa- rios de los pueblos que se espresan. Posada de Sta. Marta. Bujalance.—Francisco Desela y Luis Valera. Añora.—Juan Espejo. Villa del Rio.—Pedro Moyano y Fran- cisco Real.

Hinojosa.—Francisco Gonzalez, Manu e Delgado y Diego Murillo. Pozoblanco.—Joaquin y Martin Redon- do y Antonio Laureano. Posada de la Madera. Castuera.—Juan Matamoros. Pedroches y Almáden.—Ildefonso Ruiz y José Lopez. Torre-Milano.—Ignio Morafes. Priego.—Cecilio Arenas. Luque y Granada.—Mateo Morin. Montoro.—Francisco Luque. Posada de las Yervas. Baena.—Isidro Colodrero. Doña Mencía.—Cristóbal de Navas. Carlota.—Francisco de la Cruz. Villanueva de Córdoba.—Juan Bueña- tado y José Jurado. Posada del Polvo. Rambla.—Andrés Panadero. Ecija.—Salvador Dieguez. Mentalvan.—Agustín Robles. Parador del Toro. Cañete de las Torres.—Manuel Gutier- rez Ruda. Obejo.—Francisco Diaz y Luis Aguilar. Fernán-Núñez.—José Serrano, Antonio Toledano, Alfonso Rubio y Juan Garcia. Palma del Rio.—Juan Perez. Mentalvan.—Ildefonso Robles. Casa de la Fuente. Cabra.—Gabriel Reyes (a) Floro.

Franqueo

de la correspondencia. CARTAS para el interior de las pobla- ciones.—Dónde está establecido, hay que ponerles un sello de 25 milésimas de es- cudo, sea cualquiera su peso, y por es- tas no se pagará el cuarto llamado del cartero. Para todos los pueblos de la peninsula e Islas adyacentes.—El franqueo es obliga- torio. Un sello de 50 milésimas de escudo por cada diez gramos. Certificadas.—Además de los sellos de franqueo otro de 200 milésimas de escudo. Para Cubay Puerto-Rico.—Un sello de 400 milésimas de escudo por cada diez gramos. Certificadas.—Además del franqueo, un sello de 400 milésimas de escudo. Para las Islas Filipinas.—Un sello de 200 milésimas de escudo por cada diez gramos. Por los vapores ingleses.—Un sello de 400 milésimas de escudo por cada diez gramos.

SECCION DE AVISOS.

Venta. De unas cuantas pizas de castaño grueso: en la calle de Encarnación Agustina, núm. 46.

Arrendamiento. El delacasa núm. 8 calle de Mascarones: en la misma se venden algunos muebles.

Novísimo Manual de Quintas, que contiene la ley de Quintas, el Reglamento vigente para las exenciones por defecto físico y las Reales ordenes, circulares, etc. que han salido sobre la materia. Se vende en el despacho del *Diario de Córdoba* á 8 rs. ejemplar.

Arrendamiento. Se hace de una haza en el sitio del Marrubial, linda con la huerta de Frias. Para tratar con su dueño, calle de Azofeiras núm. 6.

Almoneda. Se hace en la misma casa de una butaca, sillas, quinqués con lyra, y varios enseres de casa. Se realizan tambien varios géneros franceses, guipur de Cluny, cintas, bordados y gorritos de niños, á precios muy arreglados.

Aviso al público. En la calle del Ayuntamiento, núm. 2, se ha establecido un ómnibus para la conducción de viajeros á la estación de los ferro-carriles, que partirá de dicha oficina media hora antes de las señaladas en las salidas de todos los trenes, el cual por su elegancia, comodidad y buen movimiento se recomienda á los señores viajeros. A los señores pasajeros que quieran ir hasta sus casas, el precio será convencional.

En esta oficina se despacha el coche diligencia establecido á Ecija, que hace sus salidas de Córdoba los lunes, miércoles y viernes, y de aquel punto los martes, jueves y sábados, siendo sus precios como siguen:

A la Carlota, berlina, 18 rs.—Id. á Ecija en id., 30.—A la Carlota, interior, 12.—Id. á Ecija en id., 20.—Arrebas y encargos á 2 reales.

En la misma se admiten arrebas y toda clase de encargos para Madrid, Valencia, Burgos, Zaragoza y otras provincias, como igualmente para las de Granada, Jaén y su provincia, Sevilla, Cádiz y los puertos.

Barato de papel de fumar. En el despacho del *Diario de Córdoba*, calle de San Fernando núm. 34, se vende desde el día el papel de fumar, de todas las marcas, á los precios siguientes:

Una cartera á 6 mrs.
Docena de id. á 75 idos.
Gruesa de id. á 30 rs.

A los dueños de establecimientos que compren de 40 gruesas en adelante, se le harán mayores rebajas. Se exceptúa de estos precios el papel yodurado que solo puede venderse á los antiguos precios.

Arte de conservar la hermosura y la salud, obra de interés general, en la que teórica y prácticamente se enseña á realizar los atractivos de la belleza y á corregir los defectos físicos, con sujeción á los mas sanos principios de la ciencia: esta obra forma un tomo de mas de 300 páginas y se vende á 12 rs. en el despacho de este periódico.

Casa. Se vende una en la calle de S. Fernando núm. 82, frente al pilar, procedente de Bienes Nacionales, á la cual solo le queda que pagar tres plazos de 411 rs. cada uno; está bien reparada, con buenas maderas de castaño y es propia para un establecimiento. La persona á quien acomode podrá avisarse con D. F. Cordero, Carniceros, 12.

Novísima legislación para capellanías colativas de sangre y otras fundaciones pías. Un cuaderno en 8.º, prolongado que se expende en la calle de San Fernando número 34.

Retratos al óleo y al pastel. D. Manuel Escribano, pintor retratista, que piensa permanecer algun tiempo en esta capital, tiene el honor de ofrecer sus trabajos á las personas que se sirvan honrarle con su confianza.

Los desvelos de muchos años que lleva cultivando este ramo de las Bellas Artes, han sido premiados con medallas y menciones honoríficas que ha merecido en varias exposiciones artísticas, y con la favorable acogida que ha tenido tanto en la corte como en varias de las principales capitales de España.

Los retratos que tiene expuestos en la calle de la Librería, los que tiene en la calle del Liceo, además de otros que ha hecho y que han merecido la aprobación de cuantos los han visto, es la mejor garantía que puede ofrecer al público.

Los retratos se hacen en todos tamaños, garantizando el parecido, los de al óleo á precios convencionales y muy económicos y los de al pastel desde 400 rs. en adelante.

Tambien se sacan copias de fotografías y se dan lecciones de dibujo á domicilio si se llega á reunir un número conveniente de discípulos. Vive calle de San Zolito, núm. 4, cerca de la parroquia de San Miguel.

Aviso al público. En el establecimiento de géneros calle de S. Pablo núm. 49 se ha recibido un buen surtido de género de todas clases é indianas á 15 cuartos y 2 reales vara.

Arrendamiento. Desde el día se arrienda una casa en esta ciudad, calle Puerta de Almodovar, núm. 25. Para tratar, en el despacho de este periódico.

Arrendamiento. Se hace desde 1.º de Enero de 1868 del cortijo de la Montesión, á pasto y labor, con 27 fanegas de tierra de tercio. En la calle Candelaria número 41 se tratará.

Venta. La de las acitunas de las Huertas de San Gerónimo y Unidas. En la contaduría del Excmo. Sr. Marqués de Guadalcazar, su dueño, se oyen proposiciones hasta el jueves 31 del corriente.

Arrendamiento. Se arrienda el cortijo de la Rinconada alta, término de esta ciudad, propio de la testamentaria del Excelentísimo Señor Marqués de Benameji. La persona que le acomode contratarlo podrá concurrir á la secretaría de las casas de S. E., calle del Sol, y será enterado del tiempo, precio y condiciones que han de servir de base.

Almanaque de los chistes para 1868. Este acreditado libro se halla de venta en el despacho de este periódico, á 4 rs.

Venta. Se hace de una partida de lana seca como de quinientas arrobas, rajada y de buena calidad. Se dará á precio arreglado. Tambien se vende un peso de cruz, grande, como para molino harinero ó almacén al por mayor, con pesas hasta de veinte arrobas. En la calle de San Hipólito número 4, darán razon.

Acojida de ganado caballar y vacuno. Desde el día se admiten en la dehesa de las Laderas de San Gerónimo, propias del Excmo. Sr. Marqués de Guadalcazar.

Venta. La de la bellota de las Laderas de San Gerónimo. En la Contaduría del Excmo. Sr. Marqués de Guadalcazar se trata.

A los fumadores. Papel Yodurado. Real privilegio de invención. Este papel, fabricado en Alcoy por los Sres. Aliot y Lopez, después de competir, en su clase, con el mejor de los conocidos hasta el día, suaviza y mejora el tabaco de una manera notable, no afecta al pecho, antes al contrario, facilita la respiración, y destruye las malas condiciones del cloruro de sal y aceite vitriólico, materias indispensables que se emplean en la fabricación para el blanqueo de las pastas; los brillantes y benéficos resultados que al fumar produce, le hacen á porfia cada vez más recomendable.

Se halla de venta en la Imprenta, Librería y Litografía, calle de San Fernando, núm. 34, único depósito en toda la provincia de Córdoba.

Eficacia demostrada por el Rob antiherpético del doctor Green.

Cura las herpes, sífilis, dolores, granos, pérdidas, la debilidad y la impotencia. Hortaleza, 9, farmacia del Dr. García. Córdoba, D. Diego de Rada, y en las principales boticas de España y del extranjero.

Tambien se halla el legítimo jarabe de Rabano rusticano y la pomada antihemorroidal del Dr. Garcia.

El primer perfume de la época. EXTRAIDO DE LAS FLORES FRESCAS.



CELEBRE AGUA FLORIDA DE MURRAY Y LANMAN.

Este esquisito perfume se prepara directamente con las flores mas frescas y fragantes de los tropicos. Su aroma es inextinguible, y su influencia sobre el cutis es en extremo refrescante, y cuando se la mezcla con el agua del baño, comunica una sensación deliciosa al cuerpo y al ánimo destallicido. Para los

Vértigos,
Nerviosidad,
Dolor de cabeza,
é Hístico.

Es un remedio seguro y rápido. Lo mas selecto de la parte elegante del publico lo ha preferido por espacio de 25 años á todos los demás perfumes en las Antillas, Cuba, Méjico, y América Central y del Sur, y lo recomendamos con toda confianza como un artículo que por la suave delicadeza de su aroma, y por su eficacia y permanencia no tiene rival. Tambien estripa del cutis las

Asperesas,
Ronchas,
Quemaduras del sol,
Pecas
y Sarpullidos.

Es tan delicioso como la esencia de rosas y comunica al cutis una frescura y transparencia hermosísima. Disuelto en agua es el mejor desinfectivo y dá á los dientes la blancura de las perlas. Tambien quita el escozor ó el dolor después de afeitarse.

FALSIFICACIONES. Cuidado con las imitaciones. Véase si el nombre de Murray y Lanman se halla en la botella, en el rótulo y en la cubierta. Preparado únicamente por LANMAN Y KEMP, droguistas por mayor, 69, 71 etc 73 Water Street, New-York.

Venta únicamente al por mayor dirigirse en Cádiz, calle de San Francisco núm. 13, á D. A. Taconet, depositario general.

LAMPISTERIA ESPAÑOLA.

LIBRERIA, 19.
El dueño de este nuevo establecimiento tiene el gusto de ofrecer al público un variado y elegante surtido en camas y cunas de hierro, lámparas y quinqués para aceite petróleo.
Se componen y restauran toda clase de quinqués, dejándolos como nuevos.
Aceite petróleo refinado.
Se ponen cristales á domicilio, haciendo una rebaja proporcional al pedido.

VERDADEROS VINOS DE VALDEPENAS
y legítimo de Málaga,
DE DON ANTONIO DE LA VEGA Y CANO.

Superior calidad.—Garantido.—Establecimiento en Córdoba, calle Pedregosa, número 2, esquina á la de la Pierna.
Para que los vinos de mi establecimiento no se confundan con los de otros, se dará al que lleve de medio cuartillo en adelante una papeleta que dice: «Vinos, la cantidad que compre, su precio y punto donde se venden.»
Acaban de recibirse otras remesas de vinos de Valdepenas de color y blanco, que superan á las buenas y acreditadas clases que habia, y no pudiéndose expender por su buena calidad sino á los precios siguientes: Vino de Valdepenas de color y blanco, á 10 y 12 cuartos cuartillo, La media cañilla á 4 rs. Hay botellas lacradas á 3 1/2 rs. y á 5 rs. una, y devolviendo el casco se abona real y medio. Tambien se ha recibido el legítimo vino añejo de Málaga, propio para postres, á 3 rs. cuartillo, y botellas lacradas á 6 rs. una, y devolviendo el casco se abona real y medio. Como verán mis números favorecedores, no se perdona medio alguno para que los vinos se expendan lo mismo que en Valdepenas, sin adulteracion alguna. Se sirven pedidos para todos puntos, dejando las señas de donde ha de llevarse.

PEREZ HERMANOS,
constructores de prensas de todas clases, San Antonio, Sevilla.

Dedicados hace mucho tiempo á la construcción de PRENSAS PARA ACEITUNA, y habiendo estudiado este ramo de industria con el detenimiento que requiere, hemos conseguido perfeccionarlo considerablemente, conciliando la solidez con la facilidad del trabajo; hemos aumentado los sistemas y tamaños de las prensas, para que estén al alcance de todas las fortunas; de este modo los cosecheros de pequeñas propiedades pueden beneficiar por sí el fruto de sus propiedades. Como tenemos un exacto conocimiento de las ventajas que proporcionan las prensas para la extracción del aceite, tanto por su potencia y pequeño local que necesitan para su colocacion, como por la prontitud con que puede beneficiarse una cosecha por abundante que sea, las recomendamos muy eficazmente á todos los que se dedican al cultivo del olivo, y muy particularmente á los que lo hacen en grande escala, aconsejándoles la adquisicion de las de mayor potencia para obtener todos los resultados que proporciona esta industria, evitando pérdidas considerables de aceites.
Tambien recomendamos las calderas de hierro reformadas para los molinos, que se construyen en nuestras fábricas por su módico precio; y que por su sistema de colocacion se obtiene grande economia de combustible.

En la misma se construyen máquinas de vapor, molinos harineros, norias, bombas, prensas y máquinas tipográficas, cancelas, ventanas, balcones, cierras y monteras de cristales, columnas, cañerías, fuentes, candelabros, camas, etc.
Sistemas de prensas que se construyen.—Hidráulica.—De molinete.—De palanca.—De molinete con movimiento por caballería.—De dos husillos á la catalana.—Herrajes para prensas de torro.

En el almacen de papel
DE D. JUAN MARIA CASTEK,
LIBRERIA NUM. 26.

Hay un gran depósito de camas inglesas de hierro dulces, por ciento del fabricante, cuyos precios son incomparables por su baratura: los consumidores del ben olvidan los catres y camas de madera, porque critan muchas chinches.
Hay cunas para niños recién nacidos, y camas para los de siete á quince años; otras para personas mayores; camas de matrimonio, con mosquitoero y sin el; palanganeros completos; baules de cuero; sacos de viaje, de diferentes tamaños. Tambien hay un gran surtido de hules de bombas con hermosos dibujos, y otra partida imitando madera de caoba, con vara, vara y cuarta, hasta vara y media, de ancho, á 12, 14, 16 y 17 rs. vara.

SOMBRERERIA FRANCESA,
calle del Ayuntamiento, 12, Córdoba.

CASAS EN CORDOBA, EN ANTEQUERA, EN BENAMEJI.
J. Renard, premiado con la medalla de plata en la exposición de París.
Monsieur Juan Renard tiene el honor de participar á su numerosa clientela, que habiendo determinado fijarse definitivamente en Córdoba, sus asuntos van á tomar una estension en lo sucesivo que redundará en beneficio del publico.
Las tres casas de Córdoba, Antequera y Benameji, en combinacion entre sí y con otras de primer orden del extranjero y del país, harán cuantos esfuerzos les sean dables para proporcionar á la respetable clientela, cuantas ventajas pueden obtenerse en el ramo. Buena calidad, buena confeccion equidad, elegancia, modas, novedades, adornos, variedad, abundancia de surtido en todos los artículos tanto para caballeros y señoras como niños y niñas, he ahí lo que el publico encontrará en lo sucesivo en la sombrereria de Monsieur Renard, cuyo establecimiento debe confundirse con otro que en la misma calle se ha establecido con el nombre de sombrereria francesa de Lambert, pues ninguna conexion existe entre ambos.

LITOGRAFIA DEL DIARIO DE CORDOBA,
calles de San Fernando, núm. 34, y Letrados, núm. 18.

Este establecimiento se ha mejorado considerablemente con la adquisicion de nuevas máquinas; y los grandes acopios de todos los artículos necesarios, permiten al mismo tiempo una gran rebaja en los precios. Se harán pues
Tarjetas á doce, catorce y diez y seis reales el ciento.
Facturas, esquelas, estados, billetes y toda clase de trabajos, hechos con prontitud y estremada economía.

BAZAR DE CAMAS INGLESAS,
Ambrosio de Morales, frente á la cueva de Lujan.

600 CAMAS DE HIERRO con variados dibujos en que escoger. Surtido general de ferreteria, utensilios de cocina, hules, bombas para sacar agua, cerraduras, pasadores, fallos y en general todo lo concerniente á la construcción de casas. Se fabrican encargos para balcones, rejals y cancelas, á precios muy baratos.

BAZAR DE MUEBLES
de lujo en Cádiz, núm. 15, calle de Bilbao, de Garcia Rubel hermanos. Gran fabricacion de muebles de todas clases del mejor gusto y á precios equitativos; construidos en la fabrica que tiene esta sociedad montada con todo el adelanto que exige la época. Da cuenta del establecimiento embalaje y avorias que puedan ocasionarse en los trasportes.

Almanaque humorístico para 1868.

Artículos festivos de los señores Ruiz Aguilera, Irujo y Muñoz, Julio Nombela, Lopez Villabrille, Garcia Tejero, Cano y Nuñez, V. Martínez, Rueda Lopez, Garcia Sánchez, y otros de nuestros primeros escritores. Adornado con grabados. Precio 4 rs. se vende en el despacho de este periódico en la calle de Encarnación, núm. 10.

Encuadrernaciones. En el despacho de este periódico se hacen toda clase de encuadrernaciones; á precios muy arreglados.

Máquina de coser. Se vende de una en muy buen estado, propia para toda clase de costura lisa ó cerrada, costeando con dos hebras paño, seda, lienzo, lino, puntilla, etc. Se darán las lecciones suficientes á la persona que la compre, plazuela de las Tendillas, núm. 10.

Arrendamiento. Desde el día se hace de un portal en la calle del Rabal, perteneciente á la casa número 14 de la de Ambrosio de Morales. En la núm. 4, calle de Horro del Cristo, darán razon.

Interesante á los propietarios. Un sugeto de antigua y conocida reputacion, desea obtener una administracion de fincas rusticas ó urbanas en la provincia de Sevilla, dando como garantía las rentas anticipadas de dicha administracion, y admas cualquiera otra que crea conveniente el propietario. Para mas informes en S. villa Compás de la Laguna, 6.

Venta. La de una casa en el campo de la Verdad, acera de San Julian núm. 3, de buena fabrica, toda de ladrillo, con muchas habitaciones y en buena via, habiendo sufrido mejoras por obras ejecutadas hace poco tiempo, procedente de Bienes Nacionales y con un plazo pagado; la persona que le acomode podrá avisarse con el encargado, plazuela de Frias núm. 35.

Venta. De dos comodas en la casa núm. 8 calle de Letrados, donde pueden verse y se darán á precios muy arreglados.

Arrendamiento. Se hace de la casa callé de Valdes Leal núm. 4. Para tratar con su dueño calle, Pedregosa núm. 3.

Almoneda. Se hace de varios enseres en la calle del Paratío núm. 7.

Venta. Desde el día se hacen de las casas siguientes: Una en la plazuela de las Beatas, núm. 6, y otra núm. 17 calle de Cordones; en el Compás, de San Agustina, número 14, vive su dueño, con quien puede tratarse.

Pastos. Se venden hasta 4 rs. de Enero del año próximo los de docenas fanegas de tierra unidas del cortijo de la Raya, cerca de Mangoagreg, con su buen aguadero en el arroyo de la Marala, que lo atraviesa; advertiendo que el labrador no tiene en dicho cortijo ganado de ninguna clase que haya de participar de los pastos. Puede tratarse de su ajuste en la casa núm. 6, calle de las Campanas de esta ciudad.

Venta. En la audiencia del Sr. Juez de primera instancia de la derecha de esta ciudad y horas de ómbé á doce de la mañana del martes cinco del corriente, se vende en pública subasta y bajo el tipo en que ha sido retrasada de siete mil cuatrocientas treinta rs., una casa-huerto, situada en la plazuela de San Rafael y señalada con el número 6.

Subarriendo. Desde Navidad próxima se subarrienda la casa núm. 18 en la calle de San Roque de esta ciudad. Para tratar con su inquilino que lo es D. Rafael Coronado, 13 á 80 ab. quita.

Arrendamiento. Desde el día se arrienda la casa núm. 6 plazuela de las Bulas de esta capital, que tiene buena cuadra y puerta falsa. En la calle de los Moros, número 13, darán razon.

Carretela. Se rifa una preciosa carretela de todo lujo para cuatro niños, con su jaca y guarnicion á la inglesa; en el taller de coches de Jesus Maria está de manifiesto.

Modista francesa. Madame Victoria Amalia Bressa, que vivia calle de San Pablo núm. 51, se ha trasladado á la calle de San Alvaro, á donde ofrece quieramente sus servicios á sus numerosos favorecedores; en todo lo concerniente á costura y modas, con toda perfeccion y equidad.

Venta. Se vende la casa número 32 calle Arca del agua; en la de Librería núm. 14 darán razon.